

JEU D'HISTOIRE LOCALE de VILLENEUVE L'ARCHEVEQUE

(il n'y en a qu'une bonne réponse pour chaque date)

1) **en 1172**

- a) Le Roi Louis le Gros crée la « Neuve Ville ».
- b) L'Archevêque de Sens donne aux habitants de la « Neuve Ville » une charte de coutumes.
- c) Le Comte de Champagne crée la Foire de la Saint Amour à Villeneuve.

2) **en 1239**

- a) Louis IX et son épouse Marguerite viennent en voyage de nocces à Villeneuve.
- b) La Reine Blanche de Castille rencontre le Comte Thibault de Champagne à Villeneuve.
- c) Louis IX et la cour royale viennent à Villeneuve chercher les reliques de la couronne d'épines du Christ.

3) **en 1542**

- a) Charles Quint rencontre Henri VIII d'Angleterre à Villeneuve.
- b) François 1^{er} vient passer les fêtes de pâques à Villeneuve.
- c) Léonard de Vinci expose ses œuvres à Villeneuve.

4) **en 1564**

- a) Catherine de Médicis et le jeune roi Charles IX sont de passage à Villeneuve.
- b) Henri III offre une fête à ses « Mignons » dans le château de Villeneuve.
- c) Charles IX vient jouer à la paume dans le « tripot » de Villeneuve.

5) **en 1596**

- a) Prise de Villeneuve par les Huguenots de Vézelay.
- b) Jacob Moreau fait reconstruire les Moulins Banaux.
- c) Le château des Archevêques est démoli.

6) **en 1684**

- a) Il a fait si froid que la Vanne a gelé.
- b) Incendie à Villeneuve : plus de 125 maisons ont brûlé !
- c) Louis XIV envisage de construire le château de Versailles à Villeneuve.

7) **en 1747**

- a) On construit une mairie dans la rue de la République.
- b) Démolition de la halle du marché.
- c) Les fours banaux de Villeneuve ont entièrement brûlé.

8) **en 1790**

- a) La guillotine est installée sur la Place de la Liberté.
- b) Le château de la Mothe est attaqué par des insurgés.
- c) Le Maire de Villeneuve est arrêté par le Comité de salut public.

9) **en 1805**

- a) Napoléon Bonaparte et le Pape Pie VII sont passés à Villeneuve.
- b) Joséphine de Beauharnais rencontre un « ami » à l'auberge des Moulins banaux.
- c) Napoléon vient à Villeneuve chercher la couronne du sacre.

10) **en 1813**

- a) C'est l'année de la création du premier corps de sapeurs pompiers de Villeneuve.
- b) Les cosaques arrivent à Villeneuve !
- c) C'est l'année de la création du collège de Villeneuve l'Archevêque.

Question subsidiaire : En 1891, combien l'éclairage public de Villeneuve comptait-il de lampes à pétrole ?

Voici les réponses du jeu

1) **1172** Louis VI dit le Gros, est mort en 1137. Certes son fils Louis VII est à l'origine de la création d'une ville neuve en 1163, mais il s'agit de Villeneuve le Roi (aujourd'hui, Villeneuve sur Yonne). Par contre les archives de l'Yonne possède une copie de la Charte délivrée en 1172 par l'Archevêque de Sens, Guillaume aux blanches mains, octroyant les coutumes inspirées de celles de Lorris, réputées pour leur libéralité, aux habitants de la « Noeuve ville sur Vanne pour que celle-ci soit accrue ».

Quant à la foire de la Saint Amour, elle a été créée à l'initiative de la Communauté de Communes, en ... 1998 !

2) **1239** Le mariage de Saint Louis et de Marguerite de Provence eut lieu à Sens en 1234. Mais de voyage de noces, il n'y en eut point. La Reine-mère, Blanche de Castille, veillait à la tempérance et aux bonnes mœurs de son roi de fils ! De même, pour elle-même, voulait-elle ignorer les avances, certes courtoises, du Comte de Champagne, Thibault le Chansonnier. La venue à Villeneuve du roi Louis IX et de la cour eut lieu le 10 août 1239 pour réceptionner la relique de la couronne d'épines du Christ.

3) **1542** François Ier est venu à plusieurs reprises à Vauluisant, abbaye qui bénéficiait de sa protection. Il passa effectivement les fêtes de Pâques à Villeneuve en 1542.

Henri VIII d'Angleterre cette année-là, guerroyait en Ecosse et Charles Quint se préparait à envahir la Champagne.

Quant à Léonard de Vinci, il n'exposa pas ses œuvres à Villeneuve ; sans doute attendait-il la création du syndicat d'initiative (1996) !

4) **1564** Charles IX avait 14 ans. Sa mère, Catherine de Médicis, pour affirmer son autorité et pour faire reconnaître son fils comme roi, organisa un long périple à travers le royaume. Ils passèrent à Villeneuve l'Archevêque le 27 mars 1564 où le jeune roi regarda défiler ses troupes du haut d'un balcon de la grande rue. Le futur Henri III âgé de 13 ans, n'avait pas encore regroupé autour de lui ses fidèles, surnommés les Mignons.

C'est cette année là qu'un « tripot », c'est ainsi qu'on appelait à l'époque un jeu de paume, fut édifié à Villeneuve au coin de la rue Grantin (qui deviendra la rue du tripot puis la rue Victor Hugo) et de la rue Traverse (actuelle rue Pasteur).

5) **1596** Villeneuve l'Archevêque fut effectivement prise par les Huguenots de Vezelay, mais en 1570. Ils capturèrent des otages et en tirèrent rançon. Les troupes de la Ligue prirent également notre ville quelques années plus tard (en 1589) et détruisirent les Moulins Banaux. C'est pourquoi, Jacob Moreau, riche bourgeois qui possédait un office royal au bailliage, les racheta à l'Archevêque de Sens et les reconstruisit en 1596.

Quant au château-fort des archevêques qui était situé vers les Vieux Moulins, il fut détruit volontairement par Mgr Gondrin vers 1658.

6) **1684** Il fit effectivement très froid cette année-là, mais la Vanne est une rivière trop vive pour avoir gelé. Par contre, une vieille femme, en voulant transporter des braises d'une maison à l'autre, provoqua un gigantesque incendie qui détruisit la moitié des maisons de Villeneuve du côté est.

Si Louis XIV avait bâti un château à Villeneuve, se serait-il appelé le château de Versailles ?

7) **1747** Une Mairie-école fut bâtie pour la première fois à Villeneuve vers 1830, rue de la République (aujourd'hui librairie). Les anciens se souviennent de la salle de la Justice de paix qui avait remplacé la classe au rez-de-chaussée et de l'escalier mal commode qui donnait accès à la Mairie.

La halle du marché fut, elle, démolie en 1920.

Les fours, dits banaux parce que les habitants et même les boulangers, étaient obligés de venir y cuire leur pain contre une taxe (le ban), brûlèrent cette année-là. Ils furent reconstruits peu après, sur le même emplacement... rue du four (actuelle rue Paul Bert).

8) **1790** Il n'y eut jamais de guillotine à Villeneuve et le Maire de l'époque, Gabriel Grasson, même s'il était peu apprécié des révolutionnaires du cru, ne connut pas les affres de la prison qui était située dans la porte sud de Villeneuve où logeait le geôlier avant qu'il en soit chassé pour laisser la place à une Mairie provisoire. Cette porte subsista jusqu'au milieu du XIXème siècle. Les portes est et ouest avaient été détruites en 1766 car elles menaçaient ruines.

Le Château de la Mothe appartenait alors à un riche bourgeois nommé Gautier de Rumilly, directeur de la régie générale des aides (impôts) de Sens qui avait racheté la seigneurie de Molinons. Il avait voulu réactualiser le rôle d'imposition (le terrier) qui lui était dû. Cela provoqua la vindicte populaire. Une émeute eut lieu le 20 juin 1790 et fut réprimée par la venue de quarante gardes suisses qui séjournèrent quelques temps à Villeneuve au grand dam de la population. Une émission de télévision (FR3) tournée en 1989 avec des figurants locaux, a reconstitué cet événement.

9) **1805** Napoléon Ier n'est pas venu à Villeneuve, chercher une couronne comme Saint Louis. Joséphine de Beauharnais, même si elle était assez volage, n'aurait pu se rendre à l'auberge des Moulins banaux puisque celle-ci a été créée en 1961 ! Par contre, elle était avec l'empereur lors de son passage à Villeneuve le 2 avril 1805. La garde nationale leur rendit les honneurs et le Maire fit un beau discours !

Quelques jours plus tard, le 6 avril, le pape Pie VII eut droit aux mêmes égards.

10) **1813** Les cosaques ont bien envahi Villeneuve, mais en 1814, lors de la bataille de France. Cette année-là, le Conseil municipal décida de créer un corps de sapeurs pompiers aptes à manœuvrer la pompe à incendie. Ils étaient huit, tous hommes du bâtiment ou sachant travailler le cuir. Pour les dédommager, ils étaient exemptés du logement des troupes, ce qui n'était pas rien à cette époque ; cependant les conseillers avaient rajouté « sauf en cas de foule » ; et foule il y eut les années suivantes !

Le Collège de Villeneuve vit le jour en 1966, à l'initiative du maire de l'époque, Paul Grellet. Le collège actuel a été bâti en 1977 par un syndicat de communes présidé par Henry Kienlen, conseiller général et maire de Villeneuve.

Question subsidiaire : En 1891, il y avait 31 lampadaires que l'on allumait uniquement l'hiver, pendant deux heures. Aujourd'hui, il y a 243 points d'éclairage.